



---

## Editoriales y Artículos de Opinión

06 de agosto del 2022



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## Visionarios esfuerzos por el desarrollo regional

Frente a la crisis económica que azota al estado y ante las expectativas poco alentadoras que se pintan con la supuesta austeridad franciscana, que se traduciría en la reducción de presupuestos y programas, resulta innegable que retomar en serio y con gran responsabilidad la estrategia del desarrollo regional y del municipalismo, puede convertirse en un movimiento innovador y alentador para impulsar una transformación radical en los municipios y comunidades más apartados o marginados. a donde no han llegado ni las esperanzas que muchos han sembrado desde los sexenio priistas y que ahora continúan en los trienios transformadores.

En los setentas, el gobernador PEDRO RUÍZ GONZÁLEZ intentó ambicioso desarrollo regional a partir de apoyos extraordinarios al campo, esfuerzo que quedó truncado y en veremos; con ARTURO ROMO GUTIÉRREZ la concepción municipalista retomó rumbos teóricos y en la práctica las inversiones y programas se diluyeron y solo prevaleció la imagen progresista; una década más tarde, en el gobierno de AMALIA GARCÍA MEDINA, el destacado economista y líder de izquierda, NOÉ BELTRÁN, desde la Secretaría de Planeación y Desarrollo Económico, establece claros objetivos con acertada respuesta de los municipios de los cañones y el sureste, pero expresiones internas derrumbaron la visionaria estrategia y el maestro universitario debió renunciar para dejar en suspenso un cambio radical en una sociedad conservadora.

En el actual escenario económico y social, se registran importantes políticas municipalistas coincidentes que pueden revivir la estrategia del desarrollo regional para adquirir dimensiones de realismo y crecimiento con el esfuerzo y liderazgo de alcaldes muy apasionados en su ejercicio del poder y con ganas de trascender. Es el caso de SAÚL MONREAL ÁVILA en Fresnillo; JORGE MIRANDA CASTRO, por Zacatecas Capital, y JULIO CÉSAR CHAVEZ, de Guadalupe, los tres promotores de dinámicas de desarrollo enlazadas y en sintonía, con resultados que fortalecen la imagen gubernamental e institucional de Zacatecas y, por consecuencia, se ungen

con liderazgo político y de gobierno en la zona metropolitana o conurbada, considerada además como el corredor electoral del estado, donde se fincan futuras victorias electorales.

### AGENDA PUNTUAL

Los tres alcaldes tienen programa que aplican con agenda puntual y siempre apegados o cercanos a las comunidades y las poblaciones; su capacidad organizacional, administrativa y operativa no queda encerrada en sus jurisdicciones, sino que abren rumbos hacia la geografía estatal, lo que deja entrever un renovado intento por lograr la integración regional y municipalista del estado, un operativo estratégico que tiene que ser seguido por el Consejo Estatal de Desarrollo Económico y la Coordinación Estatal de Planeación y Desarrollo del Estado, como así lo plantea JULIO CÉSAR CHÁVEZ, al instalar Junta de Participación Ciudadana, que no debe ser flor de un día para luego abandonar misión y objetivos.

Con esa perspectiva, el desarrollo regional a través de los cañones de Juchipila y Tlaltenango, el sureste desde Guadalupe a Pinos y Loreto; de Fresnillo hacia el norte del semidesierto y la zona noroeste que lidera Río Grande; la región centro que incorpora a Guadalupe, Zacatecas y Fresnillo; y el repunte que inicia desde Zacatecas Capital, por Jerez y Villanueva, hasta enlazar a los cañones sin olvidar nunca jamás a Nochistlán y Apulco. Pueden demostrar que un Zacatecas mejor es posible.

# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## All inclusive, membresías e independientes

Es de suma importancia ver cómo evolucionan las formas de vacacionar de las personas en el mundo, por esto y porque vivimos la temporada más importante de asueto en nuestro país, le daremos una estudiada a una de las más exitosas la cual se conoce como "todo incluido".

Si bien el concepto en nuestro país data de finales de los 70's, en el mundo es más antiguo siendo creado cuatro años después de la Segunda Guerra Mundial por el campeón de natación Belga Gérard Blitz cuando tomó vacaciones con sus amigos con la simple idea de alejarse de todo y disfrutar de la naturaleza, el mar y la playa encargándose ellos mismos de todo. El primer destino todo incluido fue en España en 1949.

Para el año posterior, Blitz y amigos convocaron a más gente para vacacionar de esta forma y tuvieron un éxito tal que decidieron asociarse con más personas y convertir su proyecto vacacional en la empresa que hoy es el Club Méditerranée, fundado en 1950

donde en sus inicios dormían y comían en rústicas cabañas en la playa junto al mar.

Para que se dé una idea de lo bueno que resultó el concepto en aquel momento de la vida, los compradores del plan original de "all inclusive" tenían que invertir para llegar a su destino 34 horas en tren, cuatro en barco y lo que hacía el autobús para llevarlos a la playa, recorrido de casi dos días, inimaginable en aquellos años.

Actualmente este concepto y en lo particular en esta marca se maneja como de lujo y orientado a todos los miembros de la familia con todo tipo de comodidades. Visionario nuestro amigo Blitz sin duda ya que su idea sigue viva con los famosos "todo incluido" actualmente.

Hace aproximadamente dos décadas los hoteles que trabajaban en este plan eran vistos no de muy buena forma por las marcas hoteleras del mundo ya que los consideraban como un producto barato para personas con poco poder adquisi-

tivo, pero si analizamos la otra cara de la moneda, algunos destinos de playa se verían incompletos sin hoteles de este tipo. Es irrefutable el crecimiento y éxito de destinos como Vallarta y Riviera Nayarit con el auge de este plan vacacional.

Actualmente este modelo de hotelería parece renacer con mucha más fuerza ya que desde el 2021 grupos hoteleros internacionales no familiarizados con este concepto han comprado grupos hoteleros especialistas en el "todo incluido". Se están dando también alianzas entre hoteles convencionales y los que venden esta modalidad para que los huéspedes de un lugar puedan acudir al otro y disfrutar de los beneficios que esta modalidad brinda.

En lo particular le comento que este plan para familias con menores son la solución para tener una idea del costo de la estancia pero en la otra mano tenemos que gracias a ellos, los servicios complementarios que dan los destinos tales como bares y restaurantes se ven afectados por la falta de flujo que acaparan estos hoteles.

Podrá sonar raro pero este 2022 con todas su aristas parece ser el año en que el "todo incluido" renace con fuerza ya que el estar fuera de la modalidad no solo lo mantendrá alejado del mercado que se disputa, también este concepto se está convirtiendo en un modelo seguro para obtener más utilidades ¿usted qué opina?

Otra modalidad que ayuda en los destinos y se está poniendo de moda es la venta de membresías no solo en hoteles, se está dando actualmente para clu-

bes de playa, negocios, cuponeras, etc. Las de los hoteles en lo particular han evolucionado de tal manera que una cadena le puede vender noches en cualquier de sus propiedades sin importar la temporada en la que quiera viajar, esto visto a futuro asegura la lealtad de los clientes y el evitar que busquen otras marcas.

Sin duda alguna nos está tocando vivir otra época donde la competencia no solo es entre hoteles, ya entraron al juego aplicaciones de renta de departamentos que hacen aún más complicado el mercado de la hostelería. Para las cadenas existentes es más fácil adecuarse a estas novedades en el mercado ya que su capacidad de adaptación es más sencilla, el reto se encuentra en la hotelería independiente quien sin tanta herramienta tecnológica y asesoría parece cada vez más difícil emparejarse con las nuevas tendencias.

Lo mejor es estar siempre documentado, no dejar de leer lo que a nuestra industria se refiere y procurar a medida de lo posible estar a la vanguardia tanto en tecnología como en técnicas de venta. Es tiempo de comenzar con el proyecto de hacer para los hoteles afiliados a la Asociación Nacional una sola marca que iguale los servicios, estándares y prestaciones de los hoteles independientes.

Suena complicado pero debemos comenzar a pensar en el proceso ya que si no lo vemos a mediano plazo, la hotelería independiente es firme candidata a la extinción. Así las cosas, disfrute esos días de vacaciones y hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores  
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Y en su sexenio, ¿cuánto habrán robado –entre otros– Carlos Salinas de Gortari y Vicente Fox? Al primero se le asocia con el exitoso empresario amigo de todos los presidentes, Carlos Slim Helú, en varias empresas entre las cuales destaca Teléfonos de México, aunque se dice que ‘ya hicieron cuentas’ y finiquitaron su sociedad. El segundo es poseedor de medios de comunicación, hoteles, hospitales...’: Francisco Rodríguez.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Viernes 5 de agosto de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

**Fresnillo, ‘La Capital del Crimen’**

**ALGO QUE** ‘La Nueva Gobernanza’, nos oculta a los zacatecanos, es la cantidad de personas desaparecidas, a la que no siempre boletina con la llamada ‘Cédula de Búsqueda’, como sucede con la mamá e hijo que desaparecieron en Fresnillo.

**-¡AY, MADRE!** Mi pobre Fresnillo, tan sufrido y castigado por la criminalidad de todo tipo, en donde -dicen- le roban los calcetines sin quitarle los zapatos-.

**-TAMPOCO** exagere, doña Petra, eso es imposable-.

**-BUENO,** quise hacer una apología, porque allá, a pleno sol y en el centro de la ciudad, no sólo se cometen asesinatos sin castigo, sino también asaltos y atracos a transeúntes. Basta una pistola o un puñal para cometer crímenes de toda índole, ¿por qué? Pues porque en Fresnillo impera la impunidad, por eso suceden tantos y tantos ilícitos, ¿verdad, don Roberto?-.

**-ES CORRECTO,** por eso el epíteto de ‘La Capital del Crimen’, le queda como anillo al dedo: ayer, simplemente, los crímenes más sonados, sucedieron en Fresnillo:

**‘COMO** lo manifiesta la madre Teresa, las desapariciones van a la alza y las autoridades ni siquiera se preocupan por buscarlas; vamos, muchas de ellas ni siquiera las boletinan en su llamada Cédula de Búsqueda.

**‘POR EJEMPLO,** hoy viernes nuestro Diario **Página 24 Zacatecas,** Pública en su sección policiaca, la desaparición de una madre y su hijo

**Mi Jardín de Flores**  
**Fresnillo, ‘La Capital del Crimen’**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

*¿Lo han Visto?*

**CÉDULA DE BÚSQUEDA**

**¡AYÚDANOS A LOCALIZARLO!**



**SERGIO ESAÚ RAMÍREZ ALONZO**



**EDAD:** 30 años  
**NACIONALIDAD:** Mexicana  
**COMPLEJIÓN:** Robusto  
**TEZ:** Moreno claro  
**TIPO Y COLOR DE OJOS:** Medianos color café claro  
**BOCA:** Mediana  
**NARIZ:** Chata  
**ESTATURA:** 1.65 cms  
**SEÑAS PARTICULARES:** Barba de candado  
**VESTIMENTA:** Pantalón de mezclilla color azul oscuro, playera de manga larga color azul marino, tenis color negro  
**FECHA Y LUGAR DE DESAPARICIÓN:** 03 de agosto del 2022  
Apulco, Zacatecas

Cualquier información relacionada con su localización, favor de comunicarse a los teléfonos (482) 92 2 05 07, (482) 92 2 89 99 de las oficinas de la Dirección General de Policía de Investigación del Estado las 24 horas, o al (482) 345 29 96 ext. 37706, 37708 y 37704 en días y horas hábiles.

*Ayúdenos a encontrarlo (un servicio social de **Página 24 Zacatecas**)*



**Román Tarango Rodríguez**

**‘ES UNA** mujer de nombre Carolina de 36 años, la que acudía a la Casa de Justicia, para denunciar, ante el Ministerio Público, la desaparición de su hermana Martha de 41 años, y su hijo de 19.

**‘LA ANGUSTIADA** mujer declaró que al acudir a la casa de su hermana no se encontraba ella ni su sobrino, y lo que la llenó de sospechas fue ver los platos servidos con alimentos en el comedor, por lo que dedujo que los secuestraron cuando estaban desayunando.

**‘MARTHA,** asegura que los buscó por



**David Monreal Ávila**

todas partes: hospitales, comandancias de policía, Cruz Roja, familiares y amigos pero nadie le dio razón. Cansada de llamarles por teléfono y no obtener respuesta por estar apagados, decidió denunciar la desaparición de su hermana y sobrino:

**‘ELLA TIENE** 41 años, es de complejión delgada, tez morena clara, ojos verdes y mide 1.60 metros de altura.

**‘SU SOBRINO** tiene 19 años, es de complejión robusta, tez morena clara, y mide 1.75 metros.

**-QUIERA** mi milagrosísimo Santo Niño

de Atocha, que pronto regresen a su hogar sanos y salvos-.

**-ESTO** -toma la palabra doña Petra- cada vez está peor: llegan los narcos armados hasta los dientes y si no matan a las familias dentro de sus casas, las privan ilegalmente de su libertad, con total impunidad.

**-OTRO HECHO** criminal -vuelve a tomar la palabra don Roberto- sucedió en Fresnillo: un hombre de 50 años, originario de Sain Alto, se encontraba allá en su tierra cuando un grupo armado lo secuestró. Atado de pies y manos, lo torturaron por varios días, pero al ser inocente de lo que según ellos lo acusaban, lo fueron a tirar en la comunidad de Río Florido, a unos pasos de la parroquia del lugar.

**‘EL HOMBRE** estaba esposado y tenía todo su cuerpo golpeado y su cara era una masa sanguinolenta, la policía lo vio tan mal que lo trasladaron al Hospital General de Fresnillo.

**‘EL CRIMEN** número tres -al menos- del día, también sucedió en Fresnillo. Un trabajador del volante, de nombre Juan Manuel de 34 años, estaba a la espera de clientes en el Sitio Soriana, cuando llegó un comando y lo sacó del taxi violentamente, lo aventó dentro de una camioneta y desde entonces no se sabe nada de él.

**‘LA PRIVACIÓN** ilegal del Juan Manuel sucedió a las 9:30 de la mañana, ante varios de sus compañeros que no pudieron intervenir por razones obvias, pero sí llamar a Jorge de 37 años, hermano de Juan Manuel, quien atribulado acudió ante el Ministerio Público del fuero común, para denunciar la privación ilegal de la libertad de su hermano Juan Manuel.

**‘ASÍ ESTÁN** las cosas en Fresnillo ‘La Capital del Crimen’, y nadie las frena”.

**CÉDULA DE BÚSQUEDA**

**SUMADA A** la desaparición forzada de Martha de 41 años, y de su hijo de 19, es la desaparición de **SERGIO ESAÚ RAMÍREZ ALONZO** de 30 años, de complejión robusto, tez morena clara, de ojos medianos café claro, boca mediana, nariz chata, de 1.65 metros de estatura, con barba de candado, quien el día de su desaparición, ocurrida el 3 de agosto en Apulco, Zacatecas, vestía pantalón de mezclilla azul oscuro, playera de manga corta azul marino, tenis negros.

**Reacciones, Ante la Violencia y la Inseguridad**

**PARA** Román Tarango Rodríguez, activista y político, la administración de ‘La Nueva Gobernanza’, es preocupante porque diariamente hay víctimas directas e indirectas, que afectan el desarrollo eco-

**Pasa a la Página 6** ➤

**E**n el Tomo I de *El Kapital* de Karl Marx se lee que, en la sociedad capitalista, hay una sobrepoblación que constituye "... un ejército industrial de reserva a disposición del capital...", es "... una población obrera relativamente excedentaria, esto es, excesiva para las necesidades medias de valorización del capital y por tanto superflua...". Se trata de una sobrepoblación útil "... para las variables necesidades de valorización del capital, el material humano explotable y siempre disponible, independientemente de los límites del aumento real experimentado por la población...".

Resultado que corresponde a la lógica del movimiento de la relación principal (Capital-Trabajo) del sistema capitalista. Me brincaré mediaciones teóricas sosteniendo que, el desenvolvimiento histórico actual y concreto, nos muestra que hay actividades que sin ser estrictamente capitalistas participan del proceso de valoración y acumulación del capital, como la agricultura familiar, la artesanía y las actividades ilícitas.

El capitalismo actual se nos presenta como desarrollo y como subdesarrollo, modalidades del imperialismo. En la época de Marx no existían. A cada condición también corresponde una forma específica de sobrepoblación (ejército industrial de reserva).

En el desarrollo los procesos productivos son innovadores, resultado del progreso científico y tecnológico. En el subdesarrollo hay una Composición del Capital más elemental, depende de que se

## Narcotráfico, ejército industrial de reserva y represión

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

lo venda el desarrollo. A la hora del intercambio de la producción, se nos muestra estructuralmente muy desigual. En el subdesarrollo aparece una balanza comercial deficitaria que conlleva al endeudamiento; en seguida, a postergar la importación de bienes del desarrollo y culmina en receso, crisis económica, desempleo y miseria.

Es la circunstancia que provoca una sobrepoblación que excede a las necesidades de ocupación capitalista en el subdesarrollo. En México, se agravó durante el neoliberalismo. Prefirió la encarecida compra del desarrollo, retiró la sustitución de importaciones y apoyos a la investigación científica y tecnológica pues el progreso se compraba. En esas condiciones, el mercado internacional fue desfavorable y el Estado quedó limitado en acciones de regulación, y hasta privatizó sus paraestatales.

Cierto, las actividades ilícitas como el narcotráfico, tienen su propio proceso histórico. Son formas (como la migración) de existencia del ejército industrial de reserva que, al no ser absorbidos por la economía formal nacional, encuentran maneras de hacerse de un ingreso y, desde la criminalidad, contribuyen a la acumulación y concentración capitalista de Estados Unidos. He señalado, en el

artículo anterior, que la distribución de la droga al menudeo, en las ciudades de USA, alcanza valorizaciones de hasta 10 veces el precio que pagan al recibirla. La mayor ganancia se queda allá.

En las últimas 4 décadas creció exponencialmente el narcotráfico y la inseguridad en México. El neoliberalismo cooperó, desde la economía, con el crimen organizado desplazando trabajadores de la planta productiva exportadora al elevar su composición de Capital (se modernizó importando innovación, que también implica empleos potencialmente perdidos); privatizó paraestatales y mandó a la quiebra a empresas privadas de la producción y el comercio que fracasaron ante los monopolios internacionales. Con ello, concentró la riqueza, mayoritariamente en manos extranjeras; se generalizaron pobreza, desempleo, migración, despojo y la miseria.

Desde la política el neoliberalismo cooperó, con el crimen organizado y la inseguridad; con antidemocracia, fraudes electorales, corrupción de políticos como Ricardo Anaya, autoritarismo y represión; ejemplos: Crímenes de Estado contra campesinos en Atenco, Tlatlaya, Aguas Blancas, desaparición forzada en Ayotzinapa, y represión a la CNTE, etc.

El neoliberalismo resolvió proble-

mas imperiales, esencialmente de EEUU, ayudó a la acumulación y concentración de capitales, corrompió funcionarios mexicanos como Emilio Lozoya y estableció lazos "cooperativos" con cárteles, como los ejecutados por García Luna, para el desplazamiento y despojo de tierras comunales, fue evidente en el Estado de México, Michoacán y Guerrero.

Los estallidos sociales que devienen del desempleo y la miseria; por tanto, de un enorme ejército de reserva, producidos por el neoliberalismo, quedaron ocultos en actividades ilícitas, narcotráfico e inseguridad. Los cárteles abrieron falsa válvula de escape, al producir forma alternativa de "vida" y destrucción de una parte de la sobrepoblación, modificando el descontento social y prolongando el neoliberalismo.

La monstruosidad de la violencia en México aumentó por la competencia en producción, disputa y control de rutas y por el mercado del narcotráfico. Y, sin duda, por la coparticipación de algunos gobernadores. Eso explica, en parte, la focalización del clima de inseguridad en regiones como Tijuana, Ciudad Juárez, Tamaulipas, Guanajuato, Zacatecas, Guerrero, Jalisco, Sinaloa y Michoacán.

Lo anterior corrobora que, aunque necesaria, una cultura de la paz es irrelevante si no es resultado de un programa social integral. Es voluntarismo y deseo infundado creer que el simple cambio mental, de actitudes o moral modifica formas y contenidos sociales que crean relaciones de conflicto. Así como la demagogia de la llamada "gobernanza" sucumbe ante la ausencia de acciones que den tratamiento a incomprensibles temas económicos estructuralmente básicos. ■

**D**urante años nuestra clase política y gobernante en México encontró la clave para mantener el poder sin que los ciudadanos se interesaran en la toma de decisiones, mucho menos se preguntaran el destino del recurso público, la televisión y los grandes medios jugaron un papel importante para mantener al mexicano distraído de la toma de decisiones y del actuar de nuestros políticos, mientras nos distraían con información falsa, montajes televisivos, noticias sin importancia y hasta telenovelas, quienes ocupaban cargos de representación se llenaban los bolsillos cual botín.

La cultura política fue centrada en el hecho de que la participación ciudadana solamente trataba de salir el día de la jornada electoral a emitir el voto por quien se consideraba mejor opción y olvidarse el resto del encargo de las decisiones que tomaban, sin importar si se cargaba la mano al mexicano cuando una crisis nos azotaba o cuando una empresa particular quebraba y pasaban la deuda de unos cuantos a todos los mexicanos. Fue así que logaron sembrar en nuestro país el modelo neoliberal que terminó por privatizar todas las empresas paraestatales y que pasara

## Otra cultura política

RICARDO ARTEAGA ANAYA

por desapercibido frente a la opinión pública.

Los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Peña Nieto fueron clave para concluir con la etapa de privatizaciones, pero también trajeron un cambio en la conciencia colectiva, tal vez un despertar de conciencia ciudadana que en el 2018 le dio un triunfo aplastante a la hoy oposición y a los grandes medios de comunicación que en la actualidad no han logrado consolidarse frente al mexicano como una opción, sino que por el contrario han incrementado su rechazo y se han ido desapareciendo en el escenario electoral del país.

El costo para llegar a los mexicanos ha incrementado, antes contaban con el recurso de gobierno federal y de los gobiernos estatales para comprar la línea editorial de los grandes medios y así manipular el ejercicio ciudadano, destinaban cientos de millones de pesos de forma mensual para comprar la opinión de comunicadores como Loret de Mola, periodistas, youtuberos, colum-

nistas, etc., ahora tienen que recurrir al recurso aportado por grandes empresas mexicanas y transnacionales que ven en la guerra sucia una oportunidad para deslegitimar el proyecto de nación de Andrés Manuel López Obrador y regresar a los gobiernos donde se beneficiaban con grandes contratos.

La clave para el Presidente y su gobierno de la 4T ha sido la conciencia ciudadana que los mexicanos hemos ido adquiriendo gracias a diversos factores, entre ellos las redes sociales y otras fuentes de acceso a la información que surgieron tras el crecimiento del internet, la base y la fortaleza del gobierno de la cuarta transformación, es pues, un cambio en la cultura política del mexicano, por así decirlo, el fortalecimiento del ejercicio ciudadano.

Hoy en día, los mexicanos nos involucramos más en la toma de decisiones y en la vida política del país, incluso los que hace algunos años sostenían que de nada servía participar porque creían que todo continuaría igual, sin embargo, hoy son fuertes críticos de las

acciones gubernamentales y de nuestra clase política, las redes sociales son centros de debates en torno a la vida pública, las comidas familiares, reuniones, etc., se convierten en espacios de intercambios de puntos de vista sobre los gobiernos.

El cambio en la cultura política del mexicano es la clave para una transformación profunda de nuestro país, convertimos en críticos y en observadores del actuar de nuestros políticos, frenará toda posibilidad de que regresen al poder políticos corruptos cuyo objetivo es regresar al poder para beneficiarse del mismo, Andrés Manuel se va en el 24, muchos se disfrazarán detrás del discurso de un cambio, combate a la corrupción y un país más justo, el ciudadano mexicano ahora los identifica y los rechaza en las urnas.

Otra cultura política se construye en México y el resultado consolidará la transformación del país, un ejercicio ciudadano sólido terminará por enterrar el modelo neoliberal en nuestro país y con ello la posibilidad de que unos cuantos continúen saqueando al país, es necesario reformar nuestro sistema de partidos y acabar con las prácticas de acarreo mediante programas sociales y dádivas, es un proceso complejo y que tardará años, sin embargo, es un camino que ya andamos. ■

## La torsión bélica... ¿camino sin salida?

(Segunda parte)

RICARDO BERMEO

**N**os adentramos en escenarios -a nivel mundial- sobredeterminados por la creciente "torsión bélica", que la Invasión de Rusia a Ucrania, aceleró a un ritmo de vértigo, se juega infinitamente más que lo que esa "guerra por proximidad", puede hacernos pensar; de ahí, la necesidad de continuar el debate y la elucidación compartida, con el mayor calado del que podamos ser capaces. Esta tarea forma parte esencial de un proyecto político democrático radical, más aún, cuando el control de la situación parece estar escapando de las manos de los "tomadores de decisiones", que solo aciertan a responder de manera reactiva, cada vez más vertical y autoritaria, yendo siempre detrás de los acontecimientos, o bien, con medidas de muy corto alcance, o en su defecto, proponiendo soluciones monstruosas a problemas pésimamente mal planteados.

De ahí que, como resultado, se abra paso, una dinámica que avanza -cada vez más- bajo el poder de Outis (de Nadie), basta preguntarnos... ¿Hacia dónde nos llevan?, basta pensar en la irracionalidad flagrante de lo ocurrido este año, el epítome de la locura queda en evidencia en ciertos "pasajes". Por ejemplo, en el pasaje de la disuasión nuclear al empate catastrófico, o, en otro tema, en el pasaje del negacionismo en torno al cambio climático, a los Acuerdos de París, completamente insuficientes para efectivamente evitar lo que viene, el caos climático planetario, casi convertidos en humo, ante la actual patada en la mesa de los acuerdos y de los arreglos institucionales que mantenían funcionando la economía capitalista -desbocada con la financiarización-. O bien, manifiestos en la entronización de un orden crimilegal, en sociedades como la nuestra.

La más reciente explosión del desorden nos ha sumergido en la fase terminal de una confrontación -de espectro total- y de alcance global, determinada por la disputa entre las grandes potencias, enfrascadas en una feroz lucha por la hegemonía política, económica, militar... que nos arrastra -como humanidad- sumergiéndonos -sin miramientos- dentro de un horizonte preñado de inmensos y casi insolubles problemas.

Consideremos brevemente, la cuestión económica, mientras los indicadores de una recesión global continúan mostrando sus dientes, bajo la forma de una estancación, (estancamiento con inflación), ante ese escenario manifiesto, se repiten los mantras de las explicaciones de corte neoliberal, desde donde se propone como lo hace quien fuera economista del FMI, Olivier Blanchard, como solución para reducir la inflación: recurrir al desempleo masivo... (dicho sea de paso, a medidas similares se recurre bautizándolas en estos lares como "austeridad republicana"). Pero como escribe Juan Laborda, en realidad, se trata de políticas económicas impulsadas desde la ortodoxia económica neoclásica (neoliberalismo). En síntesis, en realidad, provocarán una profundización de la recesión -crisis-, agravarán la inflación, generando un deliberado desempleo masivo, y ello, redundará en estancamiento, a lo que Laborda califica como... "La obra póstuma de unos sádicos". O, para poner otro ejemplo, la liberalización de la economía, y su oposición -desde cierta ortodoxia económica- a los impuestos que gravan los beneficios extraordinarios de

corporaciones financieras o de otro tipo.

Sin ser experto en estas cuestiones, me parecen más productivas dos hipótesis de este mismo autor, mediante las que sostiene, primero, que en realidad, es la financiarización de la economía (la economía de casino) la que estaría generando los repuntes de inflación actuales. Y, como segunda hipótesis, que en realidad es la financiarización (la economía de casino) la que beneficia de manera rampante a los extractores de rentas (los "nuevos dueños" de la economía mundial), en detrimento de los salarios y del capital productivo.

Cabría recordar, ante esto, lo que también analiza, Laborda, que la financiarización, (y sus consecuencias, ahora que se repiten las dinámicas que provocaron la crisis del 2008, con nuevas burbujas financieras) al impulsar las políticas económicas ortodoxas, se golpean con extrema dureza, a los sectores menos favorecidos de la población, mediante un conjunto de procesos regresivos con lo que se estarían perdiendo aceleradamente conquistas sociales (y esfumándose las posibilidades de cumplimiento en un próximo futuro, de derechos humanos fundamentales) el derecho al agua, el derecho a la vivienda, el derecho a la salud, el derecho a la educación, el derecho a la vida, entre otros. Mientras se multiplican las ya brutales injustas desigualdades sociales. La torsión bélica, como camino sin salida, abre una regresión brutal y acelerada de dos siglos de luchas y conquistas sociales.

Es sobre esta lectura del sistema económico global, que podemos comprender la "irracional eficacia" de las "soluciones monstruosas" cifradas en desatar el enfrentamiento bélico, con su economía de guerra -embridada ahora a la financiarización, (en las antipodas de la economía de guerra keynesiana)- la guerra dominada por la financiarización está ligada a la "doctrina de choque" (Naomi Klein), expolio, producción masiva de armamento, destrucción y reconstrucción, como oportunidades -crimilegales- de incrementar los beneficios puros, neextractivismos, necropolítica, etc.

Ante este panorama hoy, cobran nuevos sentidos. Metáforas como la de Walter Benjamin, quien, para cambiar la situación mundial durante el ascenso del fascismo clásico, consideraba en una imagen-movimiento, lo que podría ser una revolución, cifrándola en las acciones necesarias para... "tirar de los frenos de emergencia de la locomotora del progreso histórico"; (¿tiene resonancias con la actual teoría del decrecimiento?); imágenes que -más allá del sentido hermenéutico- tienen -quizás- la fuerza para sacudir la sarta de falsas ilusiones en que procuramos refugiarnos -como las avestruces-, imágenes dirigidas a romper el armazón conformista de nuestros marcos mentales, imágenes-movimiento capaces de impulsar acciones colectivas de envergadura, encaminadas a combatir la torsión bélica en curso, cuya crueldad y explotación sin fin, se encuentran en vías de realización.

Conviene resignificar la frase castoriadiana "Nadie podrá salvar a la humanidad de su propia locura"... como advertencia -paradójica en apariencia- acerca de la existencia de umbrales en torno a los cuales tenemos la responsabilidad de reflexionar permanentemente en estos tiempos de oscuridad. ■

## Otras miradas

### La escalada bélica como única vía de supervivencia

JON RODRÍGUEZ FORREST\*

**E**l mantenimiento del status quo, es en relaciones internacionales, es un elemento de estabilidad, seguridad y certidumbre. Sin embargo, con agosticidad y alevosía, Estados Unidos, a través de la visita de su tercera autoridad a la Isla de Taiwán da una vuelta de tuerca más a la inestabilidad internacional poniendo en riesgo la paz en la región. Una escalada bélica en el Mar de China Meridional tendría consecuencias imprevisibles en la geopolítica y economía global que no pueden dejar a Europa como mero convidado de piedra.

¿Qué interés pueden tener los Estados Unidos en poner el riesgo la estabilidad y seguridad en el Mar de China Meridional? El próximo 8 de noviembre se celebrarán en los Estados Unidos elecciones al Senado y a la Cámara de Representante, la institución que preside, precisamente, Nancy Pelosi. Quizá ahí esté la respuesta. Además, próximamente el Senado estadounidense debatirá y previsiblemente aprobará un cambio de estrategia de Washington hacia la Isla de Taiwán sin precedentes desde la normalización de las relaciones entre Estados Unidos y la República Popular China en 1979. Este es el contexto de la visita de menos de 24 horas de Pelosi a la isla que ha tenido enormes repercusiones internas en los Estados Unidos. Hasta con un comunicado de apoyo firmado por más de la mitad de los senadores republicanos - su jefe de filas incluido. El texto que debate el Senado otorgaría a la isla la consideración de "aliado importante extra-OTAN" y se construye sobre la hipótesis de un supuesto ataque del Ejército de Liberación Popular chino sobre Taiwán, poniendo sobre la mesa la necesidad de aumentar exponencialmente el envío de armas y preparar un importante paquete de sanciones contra China en caso de que China atacara de algún modo las instituciones taiwanesas. Los Demócratas se enfrentan a las urnas en un momento de debilidad política marcado por la inflación y la inminente recesión económica; ante esta situación parece que han decidido abrazar el mantra de la retórica bélica. Nada como una llamada al furor bélico en el extranjero para animar a los votantes.

Las relaciones entre Occidente y la República Popular China se han construido desde el respeto a la política de una sola China. El giro que emprenden los Estados Unidos es una enmienda a esta política cuyas consecuencias desestabilizadoras se desconocen. La alteración del status quo que supone la visita de Pelosi a la isla y la por consi-

guiente escalada de tensiones vivida no deja de ser la consecuencia directa de los acuerdos de la cumbre de la OTAN celebrada hace un mes en Madrid. Ahí, además de definir a China como un desafío sistémico - subrayando así la necesidad de confrontar -, se desplegó toda una narrativa basada en un enfrentamiento entre democracias y autocracias, una burda teoría que se desmorona ante el más mínimo rigor analítico. Lo que parece claro es que Estados Unidos pretende fortalecer un eje atlántico a la ofensiva como única forma de mantener su hegemonía global, pero su narrativa tramposa pone en jaque un ya dañado sistema internacional basado en la diplomacia que hoy es la única garantía para evitar que se sigan multiplicando los conflictos y es la principal herramienta para dar respuesta a los importantes retos que tiene por delante la humanidad como el cambio climático.

Europa, abrazándose a la retórica bélica estadounidense, está perdiendo una oportunidad de apostar por la coherencia, la diplomacia y por atender a los problemas reales del planeta y sus gentes. El incremento de las tensiones en el Mar de China Meridional, por el que transita más de un tercio del comercio mundial, puede tender enormes consecuencias.

El intento estadounidense por reforzar el eje atlántico mediante nuevos conflictos que refuercen su relato choca con la realidad de la mayor parte del planeta. Ni los países de América Latina, ni los africanos o asiáticos (salvo Japón) se han sumado a las sanciones contra Rusia pese a los enormes esfuerzos diplomáticos estadounidenses para ello. Cada vez resulta más complicado justificar el papel dominante que Estados Unidos pretende otorgarse en un mundo donde la multipolaridad no tiene vuelta atrás. Si se insiste en esta política de confrontación con China, es muy probable que, como europeos, nos encontremos en un escenario de auténtica soledad de un eje atlántico que incapaz de dialogar con el conjunto de actores de la sociedad internacional. En esta disyuntiva, es urgente que desde Europa haya una reflexión profunda que ponga sobre la mesa la necesidad de una política exterior autónoma, con capacidad de interlocución y posicionamiento propio, que apueste por la paz, la estabilidad y por dar respuesta a los importantes retos que la humanidad tiene por delante y que no nos ate a decisiones, de las que somos ajenos, que se toman al otro lado del Atlántico. ■

\*Responsable de Relaciones Internacionales de Izquierda Unida

## ▷ RAYUELA

Tras una huelga tan desgastante en Sombrerete, la salida más digna es la del respeto a los derechos humanos y laborales.

**LA ENREDADERA**

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

**JESÚS ZAMBRANO BUSCA REVIVIR AL PRD.**

Dirán que el PRD no está muerto, pero ante las últimas cifras electorales, podríamos decir que lo está, porque no tiene ninguna representación en la entidad, por sí solo.



La que tiene es en mancuerna con el PAN y con el PRI -otro que está a medio morir-. Con este panorama, **JESÚS ZAMBRANO**, su líder nacional, quiere darle un nuevo aire a su partido y para ello le abrió las puertas al senador **RICARDO MONREAL AVILA**, para que, si no encuentra un partido que lo postule, tal vez lo haga el del sol azteca, siempre y cuando el fresnillense renuncie a Morena. Pero dice que si **MONREAL** se vuelve a poner la playera amarilla, no está asegurada su candidatura porque el PRD tiene otros fuertes militantes para la presidencial... A ver ¿dígame quién?

**JESÚS ZAMBRANO**, su líder nacional, quiere darle un nuevo aire a su partido y para ello le abrió las puertas al senador **RICARDO MONREAL AVILA**, para que, si no encuentra un partido que lo postule, tal vez lo haga el del sol azteca, siempre y cuando el fresnillense renuncie a Morena. Pero dice que si **MONREAL** se vuelve a poner la playera amarilla, no está asegurada su candidatura porque el PRD tiene otros fuertes militantes para la presidencial... A ver ¿dígame quién?

tal vez lo haga el del sol azteca, siempre y cuando el fresnillense renuncie a Morena. Pero dice que si **MONREAL** se vuelve a poner la playera amarilla, no está asegurada su candidatura porque el PRD tiene otros fuertes militantes para la presidencial... A ver ¿dígame quién?

**ADAN AUGUSTO LÓPEZ PREPARA SU EQUIPO.**

Y ya viendo que las corcholatas andan con todo para irse posicionando, en Zacatecas, el secretario de Gobernación,



**ADAN AUGUSTO LÓPEZ**, quiere afianzar su presencia y ya armó un equipo con el que se va a aventar al ruedo. Dijo que si **RICARDO MONREAL** ya tiene el suyo y su hija es quien lo está impulsando, incluso a nivel nacional, y **CLAUDIA SHEINBAUM** también anda tendida con la ayuda de **ULISES MEJÍA**, pues él ya se está tardando, así que el domingo presentará a quienes lo harán fuerte en el territorio de la tierra roja, dicen que entre ellos podría estar **'KIKE' RAYAS** y hasta **'NACHO' FRAIRE**. ¿Usted quién cree que sea?

incluso a nivel nacional, y **CLAUDIA SHEINBAUM** también anda tendida con la ayuda de **ULISES MEJÍA**, pues él ya se está tardando, así que el domingo presentará a quienes lo harán fuerte en el territorio de la tierra roja, dicen que entre ellos podría estar **'KIKE' RAYAS** y hasta **'NACHO' FRAIRE**. ¿Usted quién cree que sea?

**MARIBEL MIRANDA HACE CAMBIOS EN EL DIF DE LA CAPITAL.**



Pues **CLAUDIA ESCOBEDO** no llegó al primer año de la administración municipal al frente del DIF de la capital con el cargo de directora y ya emprendió el vuelo. La presidenta

**RAMONA VERDE**

honorífica, **MARIBEL HERRERA LOMELI**, ayer presentó a la nueva titular, **SANDRA BERENICE VALADEZ DE ALBA**, quien se encargaba del área administrativa del SMDIF. Dicho sea de paso, la administradora queda en calidad de encargada de la Dirección, lo que significa que tendrá que esperar a que llegue otra persona como titular o a que la ratifiquen y para eso pueden pasar días o meses. Ya ven cuánto, esperó **MAGDALENA BELTRÁN** en la Secretaría de Gobierno Municipal...

**ABREN TAQUILLAS PARA EL PALENQUE DE LA FENAZA.**

Aclarado el punto, **YASETH HERNÁNDEZ**, presidenta del patronato de la FENAZA, dio banderazo a la venta de boletos para el palenque, que incluye los tres espectáculos del Multiforo, por supuesto. Y es que asegura que no todos los shows que habrá en el Multiforo tendrán costo, solo tres: **CHRISTIAN NODAL, LOS TIGRES DEL NORTE** y **JULIÁN ALVAREZ**, artistas que pidieron que los pusieran en un escenario más grande porque en el palenque caben muy poquitos y dado que ellos arrastran masas, pues más lana quieren para sus bolsillos, digo, más fama generan para sus carreras. **YASETH** dijo que no habrá abusos en los costos y el boleto más caro será de 3 mil 800. Lo más triste es que hay muchísima gente que no recibe ni eso de quincena, así que no creo que pueda darse el lujo de asistir... digo...

**DELFINA GÓMEZ YA TIENE CONTRINCANTE EN EL EDMEX.**

Apuntada como defensora de los principios de la 4T en Morena, **DELFINA GÓMEZ** se siente muy segura y más ahora que la jefa de Gobierno de la CDMX, **CLAUDIA SHEINBAUM**, se pronunció a su favor. Sin embargo, el Partido Acción Nacional ya tiene a su gallo y dejó en claro que **ENRIQUE VARGAS** irá por la gubernatura de Edomex.



**MARCO CORTÉS**, líder nacional del blanquiazul, presentó al candidato, expresidente municipal de Huixquilucan, así que ya está declarada la guerra en este estado, que al ser el bastión del PRI se convierte en un atractivo trofeo, por eso hasta las huestes zacatecanas de **NOEMI LUNA** se dispondrán a ayudar para obtenerlo, el detalle es si entonces irán solos, digo, porque no tomaron en cuenta ni al PRI ni al PRD...

## LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO BRAVO PÉREZ**

Terapeuta existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

# No las hacemos

*“Lo haré el siguiente año.”*

**A**ño con año me fijo la meta de algo que quiero consumir antes de mi cumpleaños; cuando cumplí los 30, me fije la meta de que a los 31 subiría el Aconcagua (la montaña más alta del continente americano); han pasado cinco años y se suma uno más sin poder hacerlo.

¿Por qué hay cosas que decimos que haremos, pero no las hacemos? Alguna vez escuche a un coach decir en una conferencia: “querer es poder”, y tiene razón, hay que querer primero algo, antes de poder hacer un cambio o conseguirlo en nuestra vida.

Más que pasa con quien dice que quiere renunciar a su trabajo, está hastiado de su jefe, de sus compañeras y hasta del ambiente laboral, pero el sueldo que gana, las prestaciones y el seguro le permiten vivir cómodamente y darle a sus hijos y familia la vida que están llevando ¿con qué garantía hay de que pueda conseguir algo mejor? Si renuncia a su trabajo, ninguna; no saber, es no tener garantía, sin la garantía de poder encontrar algo mejor, la persona que quiere renunciar, prefiere seguir donde está,

se aguanta, termina acostumbrándose, esperando su jubilación, si cuenta con suerte, lo hará con salud, si no la tiene, terminará enferma, por lo que podrá pasar sus últimos días visitando alguna clínica de salud.

“Lo hare el siguiente año”, una frase usada para las acciones que se siguen postergando.

¿Qué es la postergación?, prácticamente es dejar para otro momento “algo”, seguir atrasándolo o no querer hacerlo presente, ¿por qué no hacerlo presente? si finalmente “querer es poder”, simplemente debería de poder hacerse y continuar, finalmente quien lo hace le va bien en la vida, gana dinero, tiene lujos y hasta comodidades.

Quizás porque casi nadie te dice que para hacer algo implica no solo esfuerzo o disciplina, implica también tener que renunciar o hasta tener que dejar de lado a un familiar, amigo, pareja o hasta a los hijos.

La lealtad es un valor que se hace presente en estos casos, pero, en la cuestión individual, se hace presente el miedo, ¿miedo a qué?, a lo desconocido.

Con el miedo presente, con los propósitos postergándose, con la cos-

tumbre y con el ir aguantándose con lo que se tiene, la mayoría de las personas habitan su cuerpo experimentando frustración, enojo, dando la impresión de que se va por la vida con molestias. ¿De qué están molestas? de no poder mirarse completas ni realizadas, de no lograr trascender en lo que sea que estén haciendo; si a esto se suma la comparación con las personas que, si les va bien, se suma la decepción.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

## LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.  
Mtro. en Juicios Orales  
Contacto: silverado\_hr@hotmail.com

# Las reformas que se tambalean

*“El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó un listado de al menos 19 reformas constitucionales aprobadas por “el bloque conservador” desde 1989 hasta que él llegó al gobierno, donde, según él, se hicieron a modo y en beneficio de una minoría, pero, sobre las que se encuentra por enviar al Congreso, aseguró que es muy probable que no logren pasar.”*

**D**urante su mañana, el presidente de México presentó un resumen de al menos 19 reformas constitucionales; para dichas reformas, presentadas en uno de sus libros, consideró que “se aprobaron por consignas y a modo”.

Afirmó que, aunque “ya se quitaron la máscara, pero antes aparentaban que eran distintos, sin embargo, ya votaban juntos”, y aprobaron los cambios que “afectaron al pueblo, a los trabajadores, y beneficiaron a minorías, nacionales y extranjeras”.

Los cambios se hicieron “al grado que nosotros teníamos dos posibilidades: convocar a un nuevo Constituyente para hacer una nueva Constitución, o hacer reformas que consideraremos básicas para avanzar en la transformación. Optamos por lo segundo, por hacer reformas, vamos a decir, estratégicas a la Constitución, y ya lo logramos”.

Subrayó que aún “faltan dos o tres

que van a estar ya muy complicadas de aprobación, no va a ser fácil porque ya se cerraron” y se requiere de dos terceras partes de votos del Congreso; probablemente, considera esa derrota por adelantado.

No obstante, insistió en que enviará las iniciativas restantes “por ser un asunto de principios. Si ellos las rechazan, no las quieren aprobar, ya lo dirá la historia”.

Dichas reformas de gran impacto tendrían consecuencias que tienen que ver con la soberanía nacional, la primera de ellas, la de la Guardia Nacional, una nueva reforma constitucional para eliminar por completo el mando civil, misma que en 2019 se utilizó para legitimar las tareas de esta corporación en seguridad pública; de esta manera, la Guardia Nacional pasaría a formar parte en su totalidad de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), lo que permitiría mantener a las fuerzas armadas en las

calles y perpetuar lo que organizaciones civiles y especialistas llaman “la militarización de la seguridad pública”.

Sin embargo, desde la creación de la Guardia Nacional, constituida en el actual sexenio —gracias a una reforma constitucional impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador— ésta acumula 424 quejas en materia de violaciones a derechos humanos, y tanto en 2020 como en 2021 se ha ubicado en el top ten de las instituciones a las que la ciudadanía atribuye más abusos.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**